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本市部分学校试点新式教学法

■他山之石

工会主席办“脱口秀”聊安全说创新

90后员工热心帮助走失老人
□本报记者 马超

北京现代

□通讯员 饶昕昕

“翻转课堂”， 乍一听到这
个名词， 您会不会有些摸不着头
脑 ？ 北京市 171中学日前举办
“翻转课堂” 展示会， 原来这指
的是一种颠覆了传统教学顺序的
新型教学方式： 教师把部分知识
提前在线教学， 学生在家自学，
不懂的地方直接在线交流； 回到
课堂后， 教师主要讲授知识难点
和重点， 注重与学生的互动和讨
论。 新教学法的实施效果如何？
它与骨干教师评选新标准有何关
系？ 展示会揭开了谜底。

通过大数据掌握教
学侧重点

171中学当天开放了语文 、
化学等5门中考学科课堂。 化学
课讲授的是 “混合体系中物质检
测” 知识， 教师冯金萍一上来没
有介绍相关知识点， 而是直接说
起 4道 题 目 的 正 确 率 。 原 来 ，
“检测方法” 的基本知识， 她已
经通过微课提前让学生自学， 微
课布置了4道题， 以观察学生对
知识的掌握情况。

“第一题有 90.63%的人选
对 ， 第 二 题 只 有 一 个 同 学 答
错……” 微课出的试题可以马上
得 出 大 数 据 ， 这 让 冯 金 萍 的
心 里 有了底 ， 知道在课堂上对
哪个知识小点要重点讲解， 哪个
学生没有掌握要重点关注， 而这
些， 是普通课堂教学难以全面观
察的。

一道一道讲完题， 冯金萍让
学生分成小组设计实验， 她挨桌
巡视， 不时地拍下学生做实验的
样子。 3分钟后学生做完， 开始
回答老师的问题。 在两个学生得
出相反的结论后， 冯金萍没有马
上评判， 而是叫起第三、 第四个
学生， 让他们来判断同学在哪里
犯了错。

然后， 冯金萍把刚才拍的实
验场景照片投影到屏幕上， 指出
一个个错误之处 ， 学生恍然大
悟， 明白了操作的问题所在。 整
堂课上 ， 她讲知识的内容不算
多， 更多的是由学生讨论、 动手
操作、 发言。

一堂课上完， 学生们的脸上
露出轻松的表情。 曹睿唯说微课
只有8分钟， 不会太占用课余时
间， 预习时能和老师交流， 减少
了课堂压力。 岳雨涵对 “翻转课

堂” 的形式很喜欢， “老师上课
不用再讲简单易懂的知识点， 只
须讲点难的和我们自学有困难的
内容， 节省了大家的时间。 微课
里有不会的题目， 老师还能一对
一解答， 很方便。”

“传统的教学模式， 是老师
讲课， 学生学习， 课下学生继续
消化吸收， 但吸收程度难以全面
迅速地反馈给老师。 聪明的学生
会对课堂讲的简单知识点不感兴
趣， 学习慢点的则听不懂稍难一
些的内容， 讲课节奏不好把控。”
冯金萍老师认为， “翻转课堂”
把学生预习的效果马上反馈到教
师这里， 帮助教师更便捷地对学
生进行个性化分析， 课堂上有针
对性的讲解， “快的慢的可以拉
平了。”

她从去年开始采用这种教学
形式， 感觉学生明显增强了自觉
性和课堂关注度， 课堂效率提高
了不少。

八成学生认为微课
能满足学习需求

171中教学副校长肖海云说，
2015年12月的几场雾霾启动红色
预警， 为了停课不停学， 学校借
助北京数字学校云平台， 开始做
“翻转课堂” 项目， 初高三教师
成为首批微课的制作者。 有的教
师一开始连截屏都不会， 有的大
年三十还在打电话询问技术问
题， 还有的为了录好一节微课，
修改近10次文稿， 录制五六遍之
多。 “从实施效果看， 88%的学
生认为观看微课视频能满足学习
需求， 85%认为微课学习收获很
大 ， 72%认为这种形式令其惊
喜。”

北京市特级教师季茹认为，
“翻转课堂” 可以通过学生课前
的预习情况， 设计课堂教学的内
容和环节， 把传统的课堂学习优
势和网络化学习优势结合起来，
使教学有的放矢。 “混合式学习
和 ‘翻转课堂’ 将是在线教育的
未来趋势。”

中央电教馆副研究员赵兴龙
听完课后， 评价 “这节课渗透着
开放分享的教学理念， 把学生真
正放到正中央。”

北京数字学校相关负责人表
示， 当天的活动是市教委委托课
题 《基于数字学校的在线基本教

育公共服务均等化模式的研究》
在东城区课题学校的一次学术会
议 ， 也 是 去 年 雾 霾 红 色 预 警
下 北 京数字学校支持区县和学
校开展混合式学习探索的总结和
深化。

目前， “翻转课堂” 项目已
在东城的22中、 171中， 朝阳的
71中等校试点。 北京数字学校后
续将继续开展 “互联网+ ” 试
点， 为更多学校提供支持服务和
发展平台， 让更多教师的智慧通
过网络传播开来。

教师职称评定或考
察多元供给能力

市教委副主任李奕表示， 通
常大家对教育关注的是面对面的
交流、 是课堂、 教材、 学校， 办
人民满意的教育， 就是培训合格
教师， 能把教材做经典， 课堂教
学开足开齐， 保质保量做到位。
但是， 当今社会对孩子能力的需
求， 仅靠这些教育供给不够， 随
着办学条件和教师学历达标、 课
程开足开齐， 传统的教育均等化
基本部署到位， 需要探索新途径
来丰富和改善优质教育资源供给
方式。

李奕透露， 下一步深化综合
改革的整体推进， 将会把教师的
认同和创造性作为改革质量评价
的指标之一， 教师的继续教育和
培训， 将会提供广义的继续教育
课程供给。 “主讲人不仅包括教
育学院和师范大学的专家， 还可
以是特级教师和今天上课的老
师 。 您来供给继续教育在线课
程， 教师自选， 双向计分。” 他
形象地说 ， 届时教师既是消费
者， 也是供给者， 信息化或许将
成为影响教师水平发挥的重要因
素。

到底什么样是好老师？ 李奕
认为， 好老师标准既可以是岗位
方面， 也可以是学术水平方面。
一直以来评职称主要是看发表的
论文、 上过的课， 下一步可能要
考察教师多元的教育供给能力。
学科带头人、 骨干教师、 特级教
师不应该只教好自己班的课， 应
该形成更多元化的基本公共服
务， 比如线上线下的广义教育供
给与服务。 下一步， 会精细化划
分教师的资源属性， 结构化认定
教师的能力。

教师通过大数据
掌握教学侧重点

“感谢颁布拉， 感谢北京现
代！” 4月12日下午， 阚女士走进
北京现代汽车有限公司， 激动地
握着颁布拉的手， 将一面锦旗交
到北京现代党委手中。

颁布拉是蒙古族人， 1994年
出生， 毕业于房山区第二职业高
中， 2011年9月进入北京现代一
工厂涂装一车间喷漆B班实习并
在此工作。

事情还得从今年3月17日说
起。 那天， 颁布拉骑着自行车途
经顺义区平各庄路口时， 正好同
事来了一个电话， 他就下车推着
自行车和同事通电话。 在和同事
通电话时， 他发现一位老人艰难
地行走在马路中间， 步履蹒跚且
不停地擦拭着额头上的汗水 。
“看他特别不容易， 立即觉得这
是一个需要帮助的老人。 和同事
通完电话后， 我立即上前询问。”
颁布拉说。

交谈中， 颁布拉发现老人思
维混乱， 说不清自己的住址与家
人联系方式。 颁布拉通过查看老

人胸前联系卡， 与老人家里取得
了联系， 得知老人家住顺义区五
里仓西门附近。 当时天色已晚，
按照老人的步行速度， 天黑前是
不可能回到家中的。 由于颁布拉
推着自行车， 不便直接送老人回
家 ， 他便通过手机上的滴滴出
行， 叫来了出租车， 嘱咐司机将
老人送到小区后 ， 再回一个电
话。 “滴滴司机将老人送到小区
后， 给我回了一个电话， 然后我
通过网上直接支付了司机车费。”
颁布拉说。

做了好事不求回报， 这样的
风气值得宣扬。 老人的家属经过
多方打听， 才得知颁布拉为北京
现代员工， 几次通过电话想来当
面答谢， 但都被憨厚善良的颁布
拉婉言谢绝了。

然而， 老人家属始终放不下
这份感激之情 ， 4月12日下午 ，
老人家属阚女士带着锦旗来到北
京现代， 当面对颁布拉表达了感
激之情， 并对公司党委能够培育
出这样优秀的员工表达感谢。

“这荒郊野岭的， 从前机械
坏了约人来修得等好久， 还不一
定有配件， 不仅维修费用高， 还
特别耽误时间！ 如今有了厂家的
维修专家常驻这真是太方便了！”
昨天， 中建二局土木公司京新高
速项目的挖掘机师傅老李开着刚
刚保养好的挖掘机开心地说道。
近日， 土木公司在大型机械设备
集中的项目设立了机械维修站，
每个站点配备了三位厂商派驻的
维修师， 24小时服务受损机械，
同时定期为机械开展保养服务，
让机械高效健康的运转。

随着土木公司与机械设备
厂商的直接合作不断深入 ， 公
司自有大型设备逐步增多 ， 然
而高昂的设备维修费用与降低

设 备 管 理 成 本 的 矛 盾 日 益 凸
显 。 尤其是使用这些设备的项
目位于新疆 、 内蒙古等偏远地
区 ， 常常因维修条件滞后带来设
备保养不及时、 维修时间长、 配
件质量差、 维修费用高等问题。
为延长设备寿命， 降低机械损耗
和维修成本， 该公司创新管理，
邀请设备品牌厂商在项目设立维
修站点。 维修站点将对设备提供
24小时不间断服务， 并保证单台
机械的维修时间不超过48小时，
否则将承担误工补偿费用。 此举
既保证设备出现故障后既能及时
维修 ， 又能保证维修保养的质
量， 从根本上解决了自有设备维
修的售后问题， 为项目顺利施工
提供有力保障。

大型设备有了24小时“健康站”
中建二局土木公司

每月月初 ， 太阳诱电 （天
津） 电子有限公司都会召开全体
职工大会。 会上除了例行的工作
通报以外， 以安全生产、 技术创
新为主题的工会主席明星栏目
“老崔说事” 也会如期与职工见
面。 公司工会将安全生产管理、
职工技术创新、 模范职工之家建
设等内容与 “脱口秀” 栏目相结
合， 开设了与职工面对面交流的
栏目———“老崔说事”， 获得了职
工的广泛欢迎。

“是否按操作规程做、 设备
是否在停机状态下检修等， 这些
‘车轱辘话 ’ 我仍要反复强调 ，
安全至上才是企业的生命线。” 4
月初， 在太阳诱电 （天津） 电子
有限公司会议室内， 公司工会主
席崔岩与全体职工分享着本期
“老崔说事” 内容。

现场， 职工们一边津津有味
地听着老崔的诙谐妙语， 一边在
工作记事本上记录下有关的主题
内容。 现场的积极互动、 阵阵热
烈的掌声， 让整个职工大会气氛

升温。 “‘老崔’ 是指工会主席
崔岩。 这种形式的讲解真是太有
意思了， 既不觉得枯燥， 又容易
吸收重点， 半个多小时感觉没听
够。” 新入职的小赵告诉记者。

公司工会在职工中广泛调研
征求意见， 开设了 “老崔说事”
明星栏目， 以工会主席为主体 ，
结合每月一次的全体职工大会，
将安全生产、 职工合理化建议征
集、 劳动竞赛等内容作为每期主
题 ， 分享优秀工作法和典型事
例， 以诙谐生动的脱口秀形式与
职工面对面交流， 赢得了广大职
工的欢迎与喜爱， 职工测评满意
度100%。 据 《天津工人报》
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